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Zürich, März 2024 

 

Seminar HS 2024: 

 

Würde als Rechtsbegriff in Friedens- und Kriegszeiten 

(English version below) 

 

 

Das Seminar beschäftigt sich mit dem Rechtsbegriff der «Würde». Dieser Begriff ist zu einem Funda-

mentalbegriff von Verfassungsordnungen und des internationalen Rechts geworden. Er bildet gleich-

zeitig einen Leitbegriff der Ethik und Politik. 

 

Als Rechtsbegriff hat «Würde» eine durchaus lange Geschichte. In das positive Recht hat er allerdings 

im Wesentlichen auf breiter Basis erst im 20. Jahrhundert gefunden. In der Zeit nach 1945 ist er dann 

zum konstitutiven Teil eines epochalen Rechtsentwurfs geworden. 

 

Mit dem Begriff der Würde werden fundamentale Fragen aufgeworfen: Wie haben sich Vorstellungen 

eines spezifischen Eigenwerts von Menschen, den wir heute mit Würde bezeichnen, historisch entwi-

ckelt? Warum schreiben wir Menschen Würde zu? Welche Eigenschaften von Menschen sind hier re-

levant? Welchen Universalitätsanspruch kann dieser Begriff beanspruchen? Ist Würde auf Menschen 

beschränkt oder auch auf andere Lebewesen zu erstrecken? Was genau ist der Gehalt von ethischen 

und rechtlichen Würdegarantien? Wie wird Würde im nationalen und internationalen Recht garantiert? 

Wie werden nationale und internationale Würdegarantien von Gerichten ausgelegt? Welche konkreten 

Rechtsfolgen ergeben sich aus Würde als Rechtsbegriff, etwa in Problemfeldern wie der Todesstrafe, 

des Schwangerschaftsabbruchs, der Folter, Prostitution oder des Diskriminierungsschutzes? Welche 

Rolle spielt Würde bei der Legitimation von Demokratie? Welche Bedeutung hat dieser Begriff nicht nur 

in Friedens-, sondern auch in Kriegszeiten, in denen die menschliche Würde besonders gefährdet ist? 

Welche neuen Herausforderungen muss die Konzipierung und Interpretation von Garantien der Würde 

bewältigen – von den Rechten zukünftiger Generationen bis zur Künstlichen Intelligenz? 

 

Das Seminar wird diesen Fragen aus historischen, philosophischen und rechtswissenschaftlichen Per-

spektiven nachgehen und dabei interkulturelle und rechtsvergleichende Aspekte unterstreichen.  
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Das Seminar wird zusammen mit Prof. Dr. András Sajó, Budapest, ehemaliger Vizepräsident des Eu-

ropäischen Gerichtshofes für Menschenrechte. Die Seminarsprachen sind Deutsch und Englisch, Ba-

chelor- und Masterarbeiten können in beiden Sprachen eingereicht werden. 

 

Eine Vorbesprechung wird im Frühjahrssemester 2024 durchgeführt werden. 

 

Themen: 

 

1. Globalgeschichte der Menschenwürde 

2. Globale Ideengeschichte der Menschenwürde 

a) Antike 

b) Neuzeit, insb. Naturrecht 

c) Aufklärung, insb. Kant 

d) Philosophische Würdeskepsis – Schopenhauer, Hegel, Nietzsche 

e) Menschenwürde und politischer Fortschritt – von der Abschaffung der Sklaverei bis zur Gleich-

stellung von Frauen 

3. Aktuelle philosophische und rechtliche Theorien der Menschenwürde 

4. Kritik des Begriffs der Menschenwürde in Ethik und Recht 

5. Menschenwürde in der Bundesverfassung 

6. Menschenwürde im deutschen Grundgesetz 

7. Postkoloniale Menschenwürdegarantien: Die Verfassungen Indiens und Südafrikas 

8. Menschenwürde im internationalen Recht 

a) Allgemeine Erklärung der Menschenrechte 

b) EMRK 

c) Völkerrecht 

9. Anwendungsprobleme der Menschenwürde (z.B. Folter, Todesstrafe, Schwangerschaftsabbruch) 

10. Menschenwürde und die Grundlagen der Demokratie 

11. Menschenwürde im Krieg 

12. Neue Herausforderungen für den Begriff der Menschenwürde 

 

 

Kontakt: lst.mahlmann@ius.uzh.ch 
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https://people.ceu.edu/andras_sajo
https://www.echr.coe.int/w/andras-sajo
https://www.echr.coe.int/w/andras-sajo


 

Seite 3/4 

Rechtswissenschaftliche Fakultät 
 

 

Zurich, March 2024 

 

Seminar Fall 2024: 

 

Dignity as a legal concept in times of peace and war 

 

 

The seminar deals with the legal concept of "dignity". This concept has become a fundamental con-

cept of constitutional systems and international law. At the same time, it is a key concept in ethics and 

politics. 

 

As a legal concept, "dignity" has a long history. However, it only found its way into positive law on a 

broad basis in the 20th century. In the period after 1945, it then became a constitutive part of an ep-

ochal legal vision. 

 

The concept of dignity raises fundamental questions: How have ideas of a specific intrinsic value of 

human beings, which we today call dignity, developed historically? Why do we ascribe dignity to peo-

ple? Which human characteristics are relevant here? What claim to universality can this concept 

make? Is dignity limited to human beings or can it also be extended to other living beings? What ex-

actly is the content of ethical and legal guarantees of dignity? How is dignity guaranteed in national 

and international law? How are national and international guarantees of dignity interpreted by courts? 

What concrete legal consequences result from dignity as a legal concept, for example in problem ar-

eas such as the death penalty, abortion, torture, prostitution or protection against discrimination? 

What role does dignity play in the legitimisation of democracy? What significance does this concept 

have not only in times of peace, but also in times of war, when human dignity is particularly at risk? 

What new challenges must the conception and interpretation of guarantees of dignity face - from the 

rights of future generations to artificial intelligence? 

 

The seminar will explore these questions from historical, philosophical and jurisprudential perspec-

tives, emphasising intercultural and comparative law aspects. 

 

The seminar will be held together with Prof. Dr András Sajó, Budapest, former Vice-President of the 

European Court of Human Rights. The seminar languages are German and English, Bachelor's and 

Master's theses can be submitted in both languages. 

 

A preliminary meeting will be held in the spring semester 2024. 

 

Topics: 

 

1. Global history of human dignity 

2. Global history of ideas of human dignity 

a) Antiquity 

b) Modern times, in particular natural law 

c) Enlightenment, esp. Kant 

https://people.ceu.edu/andras_sajo
https://www.echr.coe.int/w/andras-sajo
https://www.echr.coe.int/w/andras-sajo
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d) Philosophical scepticism about dignity - Schopenhauer, Hegel, Nietzsche 

e) Human dignity and political progress - from the abolition of slavery to the equality of women 

3. Current philosophical and legal theories of human dignity 

4. Critique of the concept of human dignity in ethics and law 

5. Human dignity in the Federal Constitution 

6. Human dignity in the German Basic Law 

7. Post-colonial guarantees of human dignity: the constitutions of India and South Africa 

8. Human dignity in international law 

a) Universal Declaration of Human Rights 

b) ECHR 

c) International law 

9. Application problems of human dignity (e.g. torture, death penalty, abortion) 

10. Human dignity and the foundations of democracy 

11. Human dignity in war 

12. New challenges for the concept of human dignity 

 

 

Contact: lst.mahlmann@ius.uzh.ch 
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